

«Восемь дел Дмитрия Ливанова»: за что министру образования может грозить уголовная ответственность?

После череды публикаций в The Moscow Post было возобновлено расследование уголовного дела по факту хищения из МИСИС 57 миллионов рублей. Напомним, что за судьбой этого «исчезающего дела», в котором фигурируют экс-депутат Госдумы Юрий Карабасов и министр образования Дмитрий Ливанов, The Moscow Post пристально следит с 2010 года. Однако, почему же это дело возобновили именно сейчас?

В поисках ответов, или почему все-таки «пропало» первое дело Дмитрия Ливанова?

В своей недавней публикации «Куда исчезло «уголовное дело Дмитрия Ливанова»? » (от 14 июня 2013 года) The Moscow Post описывал скандал с «таинственным исчезновением» уголовного дела по факту хищения из МИСИС 57 млн.руб., основными фигурантами которого, по слухам, являются (или могут стать) экс-депутат Госдумы Юрий Карабасов и министр образования Дмитрий Ливанов.

И вот прошло буквально 10 дней, как это дело «нашлось». Причем, «нашлось» оно так же таинственно, как и пропало!

Но в чем же причины возобновления расследования уголовного дела, которое, по сути, рассчитано на одно – посадить в тюрьму министра образования Дмитрия Ливанова.

«Политические ошибки» Дмитрия Ливанова

Как удалось узнать журналистам The Moscow Post от источников в Администрации президента РФ, основных причин для появления этого дела примерно три.

Во-первых, это «политическая воля» Кремля: наконец-то «разобраться» с оскандалившимся министром образования и науки. Ведь не напрасно Общероссийский Народный Фронт, лидером которого является сам Владимир Путин, собирал подписи за отставку Ливанова, а на информационных ресурсах (включая официальный сайт партии «Единая Россия»), подконтрольных Кремлю, регулярно публиковались негативные материалы о Ливанове. Во-вторых, очень большая заслуга в том, что «первое дело Ливанова» вновь будет расследовано, принадлежит депутату-единороссу Владимиру Бурматову, который почти в одиночку на думском уровне спасает российское образование от «ливановщины». Так что это, именно Бурматов своими запросами «раскачал» Генеральную Прокуратуру, МВД и СКР. В итоге, Ливанов вскоре может получить реальный срок.

В-третьих, в последнее время министр образования Дмитрий Ливанов совершил самую главную в своей жизни «политическую ошибку». Речь идет о том, что 5 июня 2013 года он фактически организовал «рейдерский захват» Московского государственного технического университета радиотехники, электроники и автоматики (МГТУ МИРЭА), сместив со своего поста его законного ректора академика РАН Александра Сигова, полномочия которого кончались только 22 июня 2013 года. В итоге с явным нарушением процедуры избрания ректора МИРЭА этот пост занял никто иной, как герой громкого скандала с «фальшивой диссертацией» Станислав Кудж, экс-директор Департамента государственной службы, кадров и мобилизационной подготовки Минобрнауки России. Видимо, и при «захвате» МИРЭА Ливанов был уверен, что ему все сойдет с рук (так же, как и при «раздербанивании» РГТЭУ, МГГУ и МГОУ). Но тут Ливанов явно переоценил свои возможности. Ведь, не секрет, что МИРЭА готовит ценных кадров для СВР и ФСБ (и в вузе есть ярко выраженное «силовое лобби», которое не даст МИРЭА в обиду). А, во-вторых, Ливанов (то ли по глупости, то ли по недосмотру, а то ли из «чувства безнаказанности») не учел тот факт, что академик Сигов оказался доверенным лицом самого президента РФ Владимира Путина.

Как вновь появилось «первое дело Ливанова»?

Разумеется, после того, как Ливанов (постановкой на пост ректора МИРЭА Куджа) 5 июня 2013 года фактически прилюдно унижил академика Сигова, т.е. министр образования позволил себе наглость оскорбить доверенное лицо президента страны, в Кремле четко поняли, что Ливанов уже «зарвался», перейдя ту морально-этическую грань, которую переходить было нельзя.

В итоге уже 11 июня 2013 года общественность узнала о том, что Ливанов «наехал» на доверенное лицо Путина, а 26 июня 2013 года стало известно, что возобновлено расследование «первого дела» Ливанова

Так что вполне ясно, что все происходящее сейчас вокруг министра и его окружения является ни чем иным, как согласованным «планом Кремля» по смещению (и, видимо, скорому аресту) Дмитрия Ливанова.

При этом у данного процесса было два «политических катализатора» - активность депутата Владимира Бурматова и грандиозный скандал со смещением законного ректора МИРЭА академика Сигова (инцидент с прилюдным унижением доверенного лица Путина – такого в Кремле не прощают)

Как исчезло «первое дело Ливанова»?

Отметим, что The Moscow Post за судьбой этого «исчезающего дела», в котором фигурируют экс-депутат Госдумы Юрий Карабасов и министр образования Дмитрий Ливанов, еще с 2010 года.

Так, господин Ливанов, когда он был еще проректором Московского института стали и сплавов (МИСиС), был замешан в крупном коррупционном скандале!

Напомним, что в 2009 году следственной частью УВД Центрального округа Москвы было возбуждено уголовное дело по ст. 159 ("Мошенничество") при реконструкции пятиэтажного учебно-лабораторного корпуса МИСиСа (Ленинский проспект, 6) . Как установило следствие, в феврале 1993 года в построенном еще в XIX веке здании площадью около 1,5 тыс. кв. м произошел сильный пожар. В результате четвертый и пятый этажи, а также чердак выгорели полностью. На восстановление корпуса ушло 12 лет. При этом, как считают в департаменте экономической безопасности (ДЭБ) МВД РФ, сотрудники которого осуществляют оперативное обеспечение по делу, в 2004-2005 годах руководство МИСиСа незаконно перечислило бюджетные денежные средства на расчетные счета организаций, выполнявших строительные работы. В настоящее время документально подтверждены факты незаконного перечисления бюджетных ассигнований на сумму свыше 57 млн руб.

Так вот, по информации РБК, это дело было возбуждено в отношении ряда руководителей Московского института стали и сплавов (МИСиС) !

Как именно «заминали» первое дело Ливанова в московской милиции?

В это время ректоров вуза и был Юрий Карабасов, впрочем, в 2007 году был избран депутатом Государственной Думы ФС РФ пятого созыва в составе федерального списка кандидатов, выдвинутого партией «Единая Россия». Кроме работы в качестве депутата ГД, господин Карабасов являлся на тот момент секретарем политсовета московского городского регионального отделения партии «Единая Россия».

Напомним, что в 2009 году в столице выбирали депутатов Московской Городской Думы, а у власти в городе находился «всемогущий (на тот момент)» Юрий Лужков. Разумеется, московским властям не нужны были скандалы с участием секретаря политсовета московского городского регионального отделения партии «Единая Россия» ни до, ни после выборов в МГД 2009 года.

Очевидно, поэтому «первое дело Ливанова» и «замяли»!

Впрочем, скорее всего, что Карабасов не виноват в хищении 57 млн руб., так как, во-первых, Карабасов – это безусловно честный и порядочный человек, а во-вторых в ту пору в МИСиСе всеми этими «темными делишками» заправлял проректор Дмитрий Ливанов и его «приближенная» Наталья Третьяк, которая сейчас занимает пост заместителя статс-секретаря – заместителя министра образования.

Но неожиданно в этом деле произошел «поворот».

Так, когда Счетная палата РФ нашла серьезные нарушения в Московском институте стали и сплавов (МИСиС) по линии его проректора тогдашнего Дмитрия Ливанова, то «закрыть» тему и вывести будущего министра из-под удара помог родной брат не так давно арестованного бывшего председателя Высшей аттестационной комиссии (ВАК) при Министерстве образования Феликса Шамхалова – Ферид Имирасланович, который тогда трудился на одной из ключевых должностей в СП РФ. К слову сказать, после скандала с братом Шамхаловым

Ферид Имирасланович благополучно трудится на не менее хлебной должности замглавы Государственной инспекции по контролю за использованием объектов недвижимости правительства г. Москвы .

А вот Дмитрий Ливанов вскоре после этого возглавил Министерство образования и науки РФ!

«Второе дело Ливанова»: министр взял "откат" от похищенного кредита Внешэкономбанка?

Теперь пришла пора вспомнить и другие скандальные эпизоды из жизни Дмитрия Ливанова, которые вскоре так же могут стать причиной для возбуждения других уголовных дел!

Обратим внимание на то, что теперь уже бывший директор Департамента подготовки научных и научно-педагогических работников Минобрнауки и председатель ВАК Феликс Шамхалов уже арестован за хищения кредита на \$178,4 млн!

Источники в правоохранительных органах говорят об интересе следствия к возможному подельнику Шамхалова – ученому секретарю ВАК и советнику министра образования и науки Николаю Аристеру . По словам источников, Аристер является непосредственным разработчиком мошеннических схем, осуществленных командой Шамхалова по выводу кредитных средств ВЭБа, а также по организации теневого бизнеса по торговле диссертациями.

Кстати, не секрет, что занять кресло главы ВАК Шамхалову помог нынешний ученый секретарь ВАК и советник министра образования и науки Николай Аристер.

Степень близости Шамхалова и Аристера подчеркивает еще и тот факт, что дожив до 65 лет, Николай Иванович не обзавелся ни женой, ни детьми, а живет в гордом одиночестве в огромной квартире Шамхалова на Остоженке, ездит на работу в машине Шамхалова, а его домработница получает зарплату в НПО «Экономика», которое контролирует Шамхалов.

Кстати, Шамхалов до ареста весьма активно хвастался, что, мол, он полностью контролирует нового министра образования и науки Дмитрия Ливанова, которого Аристер панибратски называет просто Димкой. Как отмечает пресса, при этом Шамхалов везде рассказывает, что пришлось определенную часть средств, выведенных из Внешэкономбанка, направить Димке.

Иными словами, если верить прессе, то получается, что Дмитрий Ливанов взял «откат» у Феликса Шамхалова со суммы в \$178,4 млн, украденной у Внешэкономбанка?! Похоже, что депутат Госдумы Владимир Бурматов должен будет написать новый запрос в Генпрокуратуру!

«Третье дело Ливанова»: куда ушли деньги для студенческого городка МИСиС?

Здесь стоит вспомнить еще один скандал в Московском институте стали и сплавов. Кстати, ректором данного вуза с 2007 по 2012 год был нынешний глава Минобрнауки. Все дело в том, что на переезд вуза в большой студенческий городок, который должен был быть построен в районе подмосковного поселка Коммунарка МИСиС попросил из бюджета 3,4 млрд рублей. В МИСиСе заявляли, что на территории в 10 га отстроят новые учебные корпуса, лаборатории, библиотеки, жилье для профессоров и студентов и другие объекты инфраструктуры. Деньги и землю МИСиС получил, а вот стройка так и не началась! Институт успел получить от государства 1,8 млрд рублей. Научный центр так и не был построен. А что же произошло с деньгами?

Неужели их просто «распилили»?!!

«Четвертое дело Ливанова»: на каком основании продаются корпуса МГГУ?

Еще один скандал связан с «раздербаниваем» крупного столичного вуза - Горного университета (МГГУ).

По словам депутата Бурматова, в свое время господин Ливанов безосновательно присоединил МГГУ к МИСиС. Теперь здания Горного университета выставляются на распродажу, а в самом университете идут массовые сокращения кадров.

Кстати, по информации Бурматова, сейчас все обстоятельства этой «аферы» изучают в Генеральной прокуратуре!

Кстати, были выставлены на продажу корпуса МГГУ (Горного университета), расположенные в самом центре Москвы (Ленинский пр-т, д. 6), рыночная стоимость которых составляет \$2 млн.

Кстати, стоит подробнее поговорить о ректоре «Национального исследовательского технологического университета «МИСиС» Алевтине Черниковой, которая получила должность «по наследству» от своего «товарища» Ливанова после того, как он в 2012 году перешел на работу в правительство. Как удалось выяснить блогеру Виктору Леванову с помощью программы «Антиплагиат», Черникова в своей докторской диссертации «Методология стратегического развития региональных территориально-промышленных комплексов и механизмы активизации инвестиционного обеспечения» (защита в 2008 году) допустила, по меньшей мере, 52,27% заимствований из чужих работ. Это 146 страниц из 280 с максимальной продолжительностью непрерывного копирования 16 страниц.

Согласно данным программы, 29% своего «научного труда» Черникова списала из работы Анны Проселковой, 19% у Елены Сибирской, 8% - у Натальи Скворцовой и еще 7% у Вячеслава Шеньшина. Впрочем, не одно это обстоятельство заставляет усомниться в компетентности «подруги» министра, возглавившей один из крупнейших технологических вузов страны. Дело в том, что кандидатская диссертация Черниковой посвящена вовсе не искусству менеджмента или технологиям, а животноводству. Согласитесь, это направление далеко от того, чем занимается МИСиС.

«Пятое дело Ливанова»»: министр лоббирует интересы ЗАО «Антиплагиат»?

Напомним, что впервые «странную связь» Ливанова и ЗАО «Антиплагиат» углядели еще в апреле 2013 года депутаты Госдумы.

«Лидер ЛДПР вскрыл схему ЗАО «Антиплагиат», частную контору, созданную товарищем Ливанова (министр образования Дмитрий Ливанов) — господином Фунтовым, бывшим мусорщиком, занимавшимся до этого уборкой и вывозом мусора, для борьбы с оппонентами действующего министра образования и превращенную, фактически, с одной стороны, в частную кормушку чиновников от образования, а с другой - в систему, которую правильнее было бы называть «Антиоппонент», а не «Антиплагиат», - настолько успешно она использовалась для открытого давления на наиболее активных критиков министра Ливанова», - сообщил Бурматов.

Стоит отметить, что система «Антиплагиат» принадлежит некоей ЗАО «Анти-Плагият», гендиректором которой является Фунтов Виталий Анатольевич. Этому же человеку, по данным «Русской службы новостей», принадлежат и компании, занимающиеся уборкой мусора, юридическими услугами и другим.

Таким образом, ЗАО «Анти-Плагият» - это, по сути, «частная лавочка», которая может менять параметры системы «Антиплагиат», так, как ей вздумается!

Так, к примеру, множество странностей нашлось в кандидатской и докторской работах Михаила Гельфанда — члена Общественного совета при Минобрнауки! Однако, «Антиплагиат» почему-то «не бьет тревогу» на этот счет.

Ведь, по данным блоггера Виктора Леванова, Гельфанд не только выступает на стороне министра Ливанова, но и является одним из «спикеров» (либо «обвинителей») по «делам плагиаторов»!

«Шестое дело Ливанова»»: чиновники Минобрнауки планируют распилить 10 млрд. руб., выделенных для МИРЭА на кампусы в парке «Россия»?

Напомним, что Министерство образования и науки планирует в 2013 году провести конкурс среди российских вузов для реализации проекта перехода на кампусную модель организации учебных заведений.

Деньги на строительство кампусов получают 5-6 университетов. По данным газеты, они должны будут включать в себя учебные корпуса и жилье для студентов, в некоторых предусмотрены также лаборатории и библиотеки, квартиры для преподавателей и бассейны.

На реализацию проекта министерство планирует потратить в общей сложности 40 млрд рублей за три года. При этом в 2013 году будет выделено 18 млрд рублей, в 2014 году — 14 млрд., и в 2015 — 8 млрд. рублей. Окончательно источники финансирования будут определены в 2013 – 2014 годах, при этом часть средств может быть привлечена на основе частно-государственного партнерства.

Рабочая группа Минобрнауки уже отобрала четыре вуза, которым будут выделены земельные участки за МКАД под строительство — НИЯУ МИФИ, Московский государственный индустриальный университет, Российский экономический университет им. Г.В. Плеханова и Московский государственный технический университет радиотехники, электроники и автоматики (МИРЭА).

Отметим, что 10 млрд.руб. для строительства кампусов мог формально МИРЭА, который, по словам его сотрудников, не так давно стал жертвой «рейдерского захвата» со стороны «ставленника Дмитрия Ливанова» Станислава Куджа, экс-директор Департамента государственной службы, кадров и мобилизационной подготовки Минобрнауки России, которого уличили в списывании 15% своей диссертации у Олега Иншакова. Любопытно, что смещение законно избранного ректора МИРЭА академика РАН Александра Сигова произошло после того, как он публично заявил, что МИРЭА получит (как минимум) 5 миллиардов рублей!

Так, по информации газеты «Известия», ректор МИРЭА Александр Сигов (законно избранный ректор, затем незаконно смещенный Куджем и Ливановым – прим.ред.) рассчитывает на бюджетное финансирование. Новые корпуса университета на 50 гектарах в парке «Россия» могут обойтись в 5,1 млрд. рублей «Своими силами мы сможем найти максимум 15% от суммы», — рассказал Александр Сигов.

Отметим, что это академик Сигов с его природной скромностью и неприятием коррупции говорил о 5 млрд. руб., а «ливановский ставленник» Станислав Кудж на полных основаниях может просить у государства 10 млрд. руб. – одна четвертая часть ассигнований для четырех вузов.

Только вот, если сравнивать требования Куджа, и Сигова, то предполагаемая цена Куджа в 10 млрд. руб. для строительства кампусов парка «Россия» в Домодедовском районе Московской области – в два раза больше.

Угадайте, куда пойдут эти 5 млрд.руб. разницы – уж не в карман ли к Куджу и Ливанова?!!

«Седьмое дело Ливанова»: продажа 33 га земли МИРЭА?

Отметим, что вскоре может произойти не только приватизация и «раздербанивание» 33 гектаров МИРЭА.

Так, 17 июня 2013 года на сайте «KORROSSIA.RU: все о коррупции в России» появилась статья «Как чиновники Минобрнауки задумали «распилить» 33 гектара земли МИРЭА? » Вскоре ответ на этот вопрос был дан в самом популярном политическом сообществе в российской блогосфере «ru-politics-new.livejournal.com» в статье под названием «Криминальная дружба в министерстве образования» было прямо сказано, что «Кудж с Ливановым надумали приватизировать 33 гектара ВУЗовской земли, чтобы потом ее перепродать опять МИРЭА»

Кстати, подобная схема в прошлом применялась чиновниками, близкими к экс-министру обороны Анатолию Сердюкову, когда активы ОАО «31-й Государственный проектный институт спецстроительства» (31-й ГПИСС) были выведены в офшорные структуры, а затем ГПИСС сдавали в аренду его же здание!

Так что же, Дмитрий Ливанов решил пойти тропой Анатолия Сердюкова?!!

«Восьмое дело Ливанова»: возможное хищение субсидий для РОСНИИ ИТ И АП (схема Ливанов-Камболов-Кудж)?

Для понимания этой истории нужно вспомнить инцидент, когда 7 марта 2013 года полицейские задержали ректора ФГБОУ ВПО «Государственный университет управления» Виктора Козбаненко по подозрению в получении взятки в 7 млн. руб.

А уже 21 марта 2013 года по делу Козбаненко прошел обыск у заместителя министра образования Марата Камболова. Тогда же, 21 марта 2013 года, стало известно, что Козбаненко дал показания на Камболова. Тогда же перед прессой отдувался директор Департамента государственной службы, кадров и мобилизационной подготовки Минобрнауки России Станислав Кудж, а вскоре министр образования Дмитрий Ливанов отправил Козбаненко в отставку! Далее на Ливанова в прессе вылился целый поток компромата, а Министерство образования покинули замминистра Федюкин и Кудж (после коррупционных скандалов на ЕГЭ заговорили об отставке замминистра Реморенко) Однако, как выяснилось Кудж плавно перекачивал из Министерства на пост ректора Московского государственного технического университета радиотехники, электроники и автоматики (МГТУ МИРЭА). При этом преподаватели самого вуза называли все это «рейдерским захватом».

Но зачем Камболову (считается покровителем Куджа) понадобилось ставить Куджа на пост ректора МИРЭА?

Все дело в том, что приказом Министерства образования и науки Российской Федерации от 14 июня 2013 г. № 461 к МИРЭА в качестве структурных подразделений присоединены федеральное государственное бюджетное учреждение «Российский научно-исследовательский институт информационных технологий и автоматизированного проектирования» ФГБУ РОСНИИ ИТ И АП и федеральное государственное бюджетное научное учреждение «Всероссийский научно-исследовательский институт технической эстетики» (ФГБНУ

Обратим внимание, что Кудж «захватил власть» в МИРЭА 5 июня 2013 года (полномочия Александра Сигова только истекали 22 июня 2013 года), а официально Кудж будет вступать в должность только 23 июня 2013 года.

На фоне этого 14 июня 2013 г. Дмитрий Ливанов подписывает приказ № 461 о присоединении к МИРЭА двух федеральных государственных бюджетных учреждений (ФГБУ) - РОСНИИ ИТ И АП и ВНИИТЭ.

Официально это делается под благородным предлогом «создания на базе Университета современного научно-исследовательского и конструкторско-технологического комплекса». Кстати, факт присоединения к МИРЭА двух этих ФГБУ – это первая официальная новость о МИРЭА на сайте самого МИРЭА с момента «захвата власти» Куджем (по инициативе Ливанова).

Так же 19 июня 2013 года в МИРЭА состоялось внеочередное заседание Ученого совета МИРЭА, посвященное вопросу «Об изменении организационной структуры МГТУ МИРЭА». Поговаривают, что там и было доложено о присоединении РОСНИИ ИТ И АП и ВНИИТЭ!

Далее, как выяснилось, РОСНИИ ИТ И АП был реорганизован приказом министра образования и науки РФ А.А. Фурсенко N 348 от 26 апреля 2012 г. и получил при этом немалые госсубсидии.

Так вот за реорганизацию РОСНИИ ИТ И АП и освоение министерских субсидий отвечал никто иной, как Марат Камболов!

Однако, какой смысл был присоединять РОСНИИ ИТ И АП к МИРЭА 14 июня 2013 г., когда только 26 апреля 2012 г. он (РОСНИИ ИТ И АП) был реорганизован и должен был существовать далее в реорганизованной форме самостоятельно (а не быть «придатком МИРЭА»)?

Поговаривают, что субсидии для РОСНИИ ИТ И АП были банально «распилены» Куджем, Камболовым и Ливановым.

А вот после начала тотальных проверок в Минобрнауки Камболов, видимо, очень испугался, что слухи о «распиле» субсидий для РОСНИИ ИТ И АП дойдут до СМИ.

Видимо, поэтому Ливанов с Камболовым 14 июня 2013 года быстренько присоединили РОСНИИ ИТ И АП к МИРЭА. А ведь законного ректора МИРЭА академика РАН Александра Сигова «сместили» 5 июня 2013 года, когда Кудж объявил себя ректором МИРЭА, ссылаясь на волю министра образования Ливанова!

Похоже, все это сделано, дабы скрыть возможную аферу с субсидиями для РОСНИИ ИТ И АП, в которой, скорее всего, поучаствовали все те же Ливанов, Кудж и Камболов.

В этой статье описаны и разобраны лишь 8 сомнительных эпизодов из деятельности министра образования Дмитрия Ливанова и его коллег. Однако, судя по информации силовиков, которая поступила в The Moscow Post, вскоре будут выявлены и новые эпизоды, которые так же станут причинами для возбуждения уголовных дел.

Похоже, что оскорбив доверенное лицо Владимира Путина, академика Александра Сигова, Дмитрий Ливанов не только посмел вызвать сильнейшее негодование Кремля, но, по слухам, фактически «подписал себе приговор».

Похоже, Ливанов позабыл басню о слоне и москве. И очень зря Дмитрий Викторович думал, что если он оскорбит Кремль, то Кремль ему не ответит! Это стало его фатальной политической ошибкой!

Так что, похоже, дни на свободе для Дмитрия Ливанова, а так же для его ближайшего окружения – Марата Камболова, Натальи Третьяк, Станислава Куджа, Феликса Шамхалова и т.д. уже сочтены.

Кстати, Шамхалов уже арестован. По слухам, вскоре арестуют и Ливанова... Ведь Кремль никому не позволяет оскорблять себя...

Николай Спиридонов

 [Порекомендовать текст](#)

Поделиться в соцсетях:

Также читайте эксклюзивную информацию в соцсетях:

- [Телеграм](#)

- [ВКонтакте](#)

Связаться с редакцией Бабра:

newsbabr@gmail.com

Автор текста: **Артур
Скальский.**

НАПИСАТЬ ГЛАВРЕДУ:

Telegram: @babr24_link_bot

Эл.почта: newsbabr@gmail.com

ЗАКАЗАТЬ РАССЛЕДОВАНИЕ:

эл.почта: bratska.net.net@gmail.com

КОНТАКТЫ

Бурятия и Монголия: Станислав Цырь

Telegram: @bur24_link_bot

эл.почта: bur.babr@gmail.com

Иркутск: Анастасия Суворова

Telegram: @irk24_link_bot

эл.почта: irkbabr24@gmail.com

Красноярск: Ирина Манская

Telegram: @kras24_link_bot

эл.почта: krasyar.babr@gmail.com

Новосибирск: Алина Обская

Telegram: @nsk24_link_bot

эл.почта: nsk.babr@gmail.com

Томск: Николай Ушайкин

Telegram: @tomsk24_link_bot

эл.почта: tomsk.babr@gmail.com

[Прислать свою новость](#)

ЗАКАЗАТЬ РАЗМЕЩЕНИЕ:

Рекламная группа "Экватор"

Telegram: @babrobot_bot

эл.почта: equatoria@gmail.com

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО:

эл.почта: babrmarket@gmail.com

[Подробнее о размещении](#)

[Отказ от ответственности](#)

[Правила перепечаток](#)

[Соглашение о франчайзинге](#)

[Что такое Бабр24](#)

[Вакансии](#)

[Статистика сайта](#)

[Архив](#)

[Календарь](#)

[Зеркала сайта](#)